

Бюджетное учреждение культуры города Омска
«Омские муниципальные библиотеки» (БУК г. Омска «ОМБ»)

Календарь
«Омские даты – 2018»

Омск
2017

95 лет со времени создания Омского губернского суда (ОМГУБСУД) (1923). С 1934 года – Омский областной суд.

Учреждения юстиции суда и прокуратуры [Текст] // Государственный архив Омской области и его филиал в г. Таре : путеводитель : [в 2 частях]. – Омск, 1987. – Ч. 2. – С. 48.

85 лет со времени образования на базе Омской молочно-испытательной лаборатории Омского филиала ВНИМИ (1933). Первым директором института стал доцент Омского сельскохозяйственного института А. Н. Фиалков. Основными направлениями деятельности института (с 1 января 1935 года – Омского отделения Всесоюзного научно-исследовательского молочного института) были: изучение использования «отходов» молочной промышленности, механизация технологических процессов. В 1933–1938 годах Омское отделение ВНИМИ выполнило 41 научную работу, 7 научно-исследовательских разработок внедрены в производство. 1 января 1940 года Омское отделение ВНИМИ было ликвидировано, а в 1958 году воссоздано по решению Совета Министров РСФСР. С 1968 года – Сибирский филиал Всероссийского научно-исследовательского молочного института.

Всероссийский научно-исследовательский молочный институт [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 220.

1 января 70 лет Валентине Георгиевне Рыженко (1948) – ученому, доктору исторических наук, культурологу, профессору кафедры современной отечественной истории и историографии Омского государственного университета им. Ф. М. Достоевского, заведующей сектором динамики локальных культурно-исторических процессов Сибирского филиала Российского института культурологии.

Вибе, П. П. [Рыженко Валентина Георгиевна] [Текст] / Вибе П. П. // Вибе, П. П. Омский историко-краеведческий словарь / П. П. Вибе, А. П. Михеев, Н. М. Пугачева. – Москва, 1994. – С. 229–230.

Ковалевская, Л. И. [Рыженко Валентина Георгиевна] [Текст] / Л. И. Ковалевская, С. Б. Данилова // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3 : Омск в лицах, кн. 2 : Л – Я. – С. 335–336.

1 января 70 лет Анатолию Павловичу Толочко (1948) – ученому, доктору исторических наук, профессору, заведующему кафедрой дореволюционной отечественной истории и документоведения Омского государственного университета им. Ф. М. Достоевского, краеведу.

[Толочко Анатолий Павлович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 425.

2 января 85 лет со дня рождения Михаила Петровича Малиновского (1933–2010) – писателя, члена Союза российских писателей.

[Малиновский Михаил Петрович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 585.

4 января 75 лет назад на основании решения исполкома № 12, пр. 1 от 04.01.38 были переименованы улицы:

ул. Кирпичная в ул. Карпинского. Улица названа в честь Александра Петровича Карпинского – ученого, геолога, общественного деятеля, первого президента Академии наук СССР;

ул. 22 Декабря в ул. Воронина. Улица названа в честь Владимира Ивановича Воронина – капитана ледокольного флота, полярного исследователя, участника экспедиций в Арктике;

ул. Пушкина в ул. Дзержинского. Улица названа в честь Феликса Эдмундовича Дзержинского – советского политического деятеля;

ул. Комсомольская в ул. Димитрова. Улица названа в честь Георгия Димитрова – деятеля международного коммунистического движения;

ул. Пушкина в ул. Дунаевского. Улица названа в честь Исаака Осиповича Дунаевского – композитора, народного артиста РСФСР;

ул. Советская в ул. Котельникова. Улица названа в честь Алексея Ивановича Котельникова – участника революции 1905–1907 гг., организатора всеобщей забастовки железнодорожников Сибири;

ул. Пионерская в ул. Красина. Улица названа в честь Леонида Борисовича Красина – советского дипломата;

ул. Красный Путь в ул. Мануильского. Улица названа в честь Дмитрия Захаровича Мануильского – советского государственного деятеля, партийного работника и дипломата;

ул. Луначарского в ул. Марата. Улица названа в честь Жан Поля Марата – участника Великой французской революции;

ул. 2-я Пушкина в ул. Шота Руставели. Улица названа в честь грузинского поэта XII века;

ул. К. Маркса в ул. С. Стальского. Улица названа в честь Сулеймана Стальского (Гасанбекова) – народного поэта Дагестана, члена Союза советских писателей;

ул. Лагерная в ул. Урицкого. Улица названа в честь Моисея Соломоновича Урицкого – участника революционного движения в России;

ул. Трудовая в ул. Чехова. Улица названа в честь Антона Павловича Чехова – русского писателя;

ул. Новая в ул. Чкалова. Улица названа в честь Валерия Павловича Чкалова – летчика-испытателя, Героя Советского Союза;

ул. Заводская в ул. Чухновского. Улица названа в честь Бориса Григорьевича Чухновского – полярного летчика.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

6 января 100 лет со дня рождения Степана Григорьевича Санникова (1918–1968) – Героя Советского Союза, отличившегося в боях при форсировании реки Березины. Звание Героя Советского Союза присвоено 24 марта 1945 г.

[Санников Степан Григорьевич] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 97.

6 января 95 лет со дня рождения Владимира Петровича Горячева (1923–1943) – Героя Советского Союза. Погиб в бою у деревни Княжино (Смоленская область). Звание Героя Советского Союза присвоено 4 июня 1944 г. посмертно. Его именем названа улица Омска и установлен бюст во дворе гимназии № 12.

[Горячев Владимир Петрович] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 70.

Титов, В. Их было только шестеро... [Текст] / В. Титов, В. Кошечев // Омский вестник. – 2004. – 13 окт. – С. 8.

6 января 55 лет Ларисе Витальевне Яковлевой (Гончарук) (1963) – актрисе Омского театра юных зрителей, заслуженной артистке РФ.

[Яковлева Лариса Витальевна] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 571.

13 января 120 лет со дня рождения Василия Семеновича Аношина (1898–1996) – краеведа, организатора первого в Омской области районного краеведческого музея (р. п. Большеречье), в котором он проработал директором до 1982 г., лауреата премии им. М. В. Певцова, Почетного гражданина рабочего поселка Большеречье (1987).

[Аношин Василий Семенович] [Текст] // *Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 77.*

13 января 55 лет со дня открытия восьмилетней школы № 118 (1963). Ныне БОУ г. Омска «Средняя общеобразовательная школа № 118».

История школы [Электронный ресурс] / БОУ «Средняя общеобразовательная школа № 118». – Электрон. дан. – Омск, 2012. – Режим доступа: <http://school-omsk-118.ucoz.ru>.

14 января 65 лет Василию Васильевичу Петрову (1953) – фотокорреспонденту спортивных региональных и центральных периодических изданий, члену Союза журналистов России.

Василий Петров [Текст] // Омский ракурс. Полвека омской художественной фотографии. – Омск, 2003. – С. 131–135.

15 января 180 лет со дня рождения Анатолия Николаевича Куломзина (1838–1923) – российского государственного деятеля, инициатора строительства Сибирской железной дороги, управляющего делами Комитета Сибирской железной дороги. В его честь названа железнодорожная станция и село в Оконешниковском районе Омской области.

[Куломзин Анатолий Николаевич] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 535.

19 января 145 лет со дня рождения Ксенофонта Михайловича Гречищева (1873–1957) – ученого, профессора, одного из основателей Омского медицинского института, первого заведующего кафедрой общей гигиены, организатора первых в России курсов по подготовке санитарных врачей на базе кафедры (1925).

[Гречищев Ксенофонт Михайлович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 283.

19 января 100 лет назад постановлением III съезда Советов крестьянских депутатов, съезда Совета рабочих и солдатских депутатов Омской области Акмолинская область переименована в Омскую (1918).

Дни Октября и установления Советской власти в Омске [Текст] // Омские большевики в борьбе за власть Советов (1917–1920 гг.) : сборник документальных материалов. – Омск, 1952. – С. 68.

20 января 75 лет со дня рождения Александра Ермолаевича Плотникова (1943–1998) – ученого, историка, краеведа.

Вибе, П. П. [Плотников Александр Ермолаевич] [Текст] / Вибе П. П. // Вибе П. П. Историко-краеведческий словарь / П. П. Вибе, А. П. Михеев, Н. М. Пугачева. – Москва, 1994. – С. 208.

20 января 40 лет назад на основании решения исполкома № 91 от 20.01.78 была образована ул. С. Сейфуллина. Улица названа в честь Сакена Сейфуллиновича Сейфуллина – государственного деятеля Казахстана, писателя-драматурга.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

22 января 20 лет назад на основании решения исполкома № 25 от 28.01.98 была образована ул. Штанина. Улица названа в честь Николая Филипповича Штанина – садовода, организатора питомника на левом берегу Оми.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

26 января 70 лет со дня рождения Виктора Александровича Погодина (1948–2005) – скульптора, живописца, дизайнера, члена Союза художников России.

[Погодин Виктор Александрович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 207.

28 января 35 лет со дня открытия литературного музея им. Ф. М. Достоевского (1983). Музей был открыт как филиал Омского государственного объединенного исторического и литературного музея. В 1991 году музей обрел новый статус и имя – Омский государственный литературный музей им. Ф. М. Достоевского.

День рождения музея [Текст] // Омский вестник. – 2006. – 1 февр. – С. 12.

Омский государственный литературный музей им. Ф. М. Достоевского [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2008. – Омск, 2009. – С. 446–449.

Февраль

4 февраля 60 лет назад на основании решения исполкома № 59 от 04.02.58 была переименована улица Кирпичная в ул. Кирова. Улица названа в честь Сергея Мироновича Кирова – советского политического деятеля.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

10 февраля 80 лет Владимиру Даниловичу Полканову (1938) – ученому, доктору исторических наук, профессору, члену-корреспонденту Сибирского отделения Академии наук высшей школы, краеведу.

Корзун, В. П. Полканов Владимир Данилович [Текст] / В. П. Корзун, О. В. Кузнецова, Б. А. Осадченко // Современная историческая наука Западной Сибири в лицах. Историки Омска : биобиблиографический словарь / сост.: В. П. Корзун, О. В. Кузнецова, Б. А. Осадченко. – Омск, 1999. – С. 156–157.

12 февраля 70 лет Виталию Анатольевичу Романькову (1948) – ученому, доктору физико-математических наук, профессору, заведующему кафедрой компьютерной математики и программирования Омского государственного университета им. Ф. М. Достоевского.

Романьков Виталий Анатольевич [Текст] // Профессора Омского государственного университета : биографический справочник / сост.: А. В. Ремнев, И. А. Речкина. – Омск, 2004. – С. 206–207.

15 февраля 120 лет со дня рождения Николая Андреевича Мамонтова (1898–1964) – живописца, графика.

[Мамонтов Николай Андреевич] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 588.

16 февраля 110 лет со дня рождения Александра Моисеевича Малунцева (1908–1962) – организатора нефтеперерабатывающей промышленности в Сибири, первого директора Омского нефтеперерабатывающего завода (1952–1962). Именем А. М. Малунцева названы улица и Дворец культуры в Советском округе. На доме, где он жил, установлена мемориальная доска (ул. Малунцева, 13).

[Малунцев Александр Моисеевич] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 586.

17 февраля 65 лет со дня основания ОАО «Омскнефтехимпроект» (1953). В 1953 году на основании постановления Совета Министров СССР от 6 апреля 1951 г. № 1137 и приказа министра нефтяной промышленности от 17 апреля 1951 г. № 625, в связи с началом строительства Омского нефтеперерабатывающего завода, был организован омский филиал Государственного института по проектированию нефтеперерабатывающих заводов «Гипронефтезавод». К концу 1953 года в коллективе филиала трудилось уже 39 человек, составляющих в основном строительную и электротехническую группы. Позже официальной датой образования института было признано 17 февраля 1953 года – день издания приказа Миннефтепрома о назначении директором филиала Г. Ф. Олифирова.

История [Электронный ресурс] // Открытое акционерное общество Омскнефтехимпроект / ОАО «Омскнефтехимпроект». – Электрон. дан. – Омск, 2010. – Режим доступа: [http://www.onhp.ru / index.php?menu=2&id_article=6](http://www.onhp.ru/index.php?menu=2&id_article=6).

18 февраля 125 лет со дня рождения Петра Сергеевича Успенского (1893–1918) – первого комиссара омской милиции. Одна из улиц Омска названа его именем.

[Успенский Петр Сергеевич] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 461.

18 февраля 55 лет Игорю Леонидовичу Коновалову (1963) – строителю-реставратору, краеведу, заместителю председателя Всероссийского общества охраны памятников истории и культуры.

[Коновалов Игорь Леонидович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 493.

22 февраля 25 лет со дня образования Сибирского филиала Российского института культурологии (1993). Сибирский филиал Российского института культурологии (СФ РИК) был образован приказом № 7 по Российскому институту культурологии Министерства культуры Российской Федерации от 22 февраля 1993 г. Ныне Сибирский филиал Российского научно-исследовательского института культурного и природного наследия имени Д. С. Лихачёва.

История Сибирского филиала Российского института культурологи [Электронный ресурс] // Культурологические исследования в Сибири. Сибирский филиал Российского института культурологии / Сибирский филиал Российского института культурологии. – Электрон. дан. – Омск, 2001. – Режим доступа: <http://sfrik.omskreg.ru/page.php?id=6>.

24 февраля 100 лет назад состоялся первый день занятий Сибирского сельскохозяйственного института (1918). Ныне Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования «Омский государственный аграрный университет имени П. А. Столыпина».

Омский государственный аграрный университет [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2008. – Омск, 2009. – С. 420–423.

25 февраля 75 лет назад в газете «Омская правда» было опубликовано письмо 6-летней Ады Занегиной из Марьяновки, в котором она обратилась ко всем детям области собрать деньги на танк «Малютка» (1943). Обращение девочки нашло широкий отклик среди детей области. В мае 1943 года в адрес юных омичей пришла телеграмма от Верховного Главнокомандующего: «Прошу передать дошкольникам г. Омска, собравшим на строительство танка «Малютка» 160 886 рублей, мой горячий привет и благодарность Красной Армии. И. Сталин».

Помощь омичей фронту [Текст] // Омская область в годы Великой Отечественной войны (1941–1945 годы) : историко-статистический информационно-публицистический сборник / Федеральная служба государственной статистики – Омск, 2005. – С. 65–74.

25 февраля 110 лет со дня рождения Алексея Карповича Касьяна (1908–1983) – ученого, историка, краеведа, члена Президиума Омского областного отделения Всероссийского общества охраны памятников истории и культуры.

[Касьян Алексей Карпович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 451.

26 февраля 125 лет со дня открытия Омской городской общественной библиотеки (1893).

[Открытие общественной библиотеки] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 159.

27 февраля 90 лет со дня рождения Изры Наумовича Криворучко (1928–2005) – писателя, прозаика.

Криворучко И. Н. [Текст] // Литературный Омск : библиографический указатель : [в 2 частях]. – Омск, 2007. – Ч. 1 : А – Л. – С. 67.

28 февраля 55 лет со дня создания детско-юношеской школы № 24 по художественной гимнастике имени заслуженного тренера СССР Галины Павловны Горенковой (1963). Ныне Бюджетное учреждение дополнительного образования города Омска «Детско-юношеская спортивная школа № 24 имени заслуженного тренера СССР Г. П. Горенковой».

За сорок лет – более 50 мастеров спорта [Текст] // Новое обозрение. – 2003. – 5–11 марта (№ 9). – С. 4.

Март

45 лет со времени начала строительства новых жилых микрорайонов на левом берегу Иртыша (1973).

[Начало застройки Левобережья] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 177.

9 марта 85 лет со дня рождения Леонида Николаевича Чашечникова (1933–1999) – поэта.

Чашечников Л. Н. [Текст] // Литературный Омск : библиографический указатель : [в 2 частях]. – Омск, 2007. – Ч. 2 : М – Я. – С. 163–165.

9 марта 85 лет назад Западно-Сибирский крайисполком принял постановление о слиянии городов Ново-Омска и Омска в один город Омск (1933).

Хроника событий, (октябрь 1917 – июнь 1941 гг.) [Текст] // Из истории советского Омска, (1917–июнь 1941 гг.) : сборник документов и материалов. – Омск, 1975. – С. 295–317.

13 марта 60 лет Геннадию Александровичу Фирстову (1958) – фотохудожнику, члену Союза фотохудожников России.

Геннадий Фирстов [Текст] // Омский ракурс. Полвека омской художественной фотографии. – Омск, 2003. – С. 175–182.

16 марта 80 лет назад началось строительство Омского шинного завода (1938). Официальное решение о строительстве шинного завода в Омске было принято Советом Народных Комиссаров 16 марта 1938 г., а 1 июня вышел в свет Приказ № 422 по Народному комиссариату машиностроения «О строительстве Омского шинного завода в городе Омске».

Учреждения, организации и предприятия промышленности [Текст] // Государственный архив Омской области и его филиал в г. Таре : путеводитель : [в 2 частях]. – Омск, 1987. – Ч. 2. – С. 82.

Будеркин, П. В. «Омскишина»: 50 лет [Текст] / П. В. Будеркин, К. А. Найдин. – Омск : Омское книжное издательство, 1991. – 399 с.

21 марта 65 лет Антонине Федоровне Патрахиной (1953) – художнику декоративно-прикладного искусства, члену Союза художников России.

Патрахина Антонина Федоровна [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 238–239.

23 марта 110 лет со дня рождения Анатолия Васильевича Ляпидевского (1908–1983) – организатора авиационной промышленности, генерал-майора авиации, Героя Советского Союза, директора Омского авиационного завода № 166 (июль–сентябрь 1941). Ныне ПО «Полет» – филиал ФГУП «ГКНПЦ им. М. В. Хруничева».

[Ляпидевский Анатолий Васильевич] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 580.

24 марта 100 лет назад создано кооперативное товарищество «Сельский работник» (1918), в дальнейшем «Сибзавод». Товарищество объединило два коллектива – рабочих механических мастерских при Гидротехническом отделе Акмолинского переселенческого района (1909) и Путиловского завода. Предприятие производило сельскохозяйственные машины и инвентарь. В настоящее время Сибзавод представляет собой группу предприятий.

«Сибзавод» [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 327.

24 марта 100 лет со дня рождения Иннокентия Филипповича Кирякина (1918–2010) – краеведа, специалиста в области истории сибирского казачества, члена Омского отделения Русского географического общества.

Пугачева, Н. М. [Кирякин Иннокентий Филиппович] [Текст] / Пугачева Н. М. // Вибе, П. П. Омский историко-краеведческий словарь / П. П. Вибе, А. П. Михеев, Н. М. Пугачева. – Москва, 1994. – С. 109.

24 марта 95 лет со дня рождения Петра Георгиевича Косенкова (1923–1974) – Героя Советского Союза, отличившегося в боях при форсировании реки Дунай. Звание Героя Советского Союза присвоено 24 марта 1945 г.

[Косенков Петр Георгиевич] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 82.

30 марта 105 лет со дня рождения Алексея Петровича Дмитриева (1913–1982) – Героя Советского Союза. Командир 127-го гвардейского стрелкового полка гвардии майор А. П. Дмитриев 23 сентября 1943 года вместе с передовыми частями форсировал Днепр, захватил и успешно удерживал плацдарм до подхода основных сил. Звание Героя Советского Союза присвоено 23 октября 1943 года. Его именем названа улица в Омске.

[Дмитриев Алексей Петрович] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 72.

Апрель

90 лет со времени первых гастролей Ленинградского государственного балета (1928).

Первая гастроль Ленинградского государственного балета // Рабочий путь. – 1928. – 29 апр. – С. 22.

1 апреля 65 лет Евгению Александровичу Колоколову (1953) – живописцу, графику члену Союза художников России.

Колоколов Евгений Александрович [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 164–165.

5 апреля 80 лет Борису Ивановичу Куниевскому (1938) – краеведу, знатоку истории Омской крепости.

Кобцев, В. Комендант Омской крепости [Текст] / Владислав Кобцев // Третья столица. – 2005. – 21 июля (№ 12). – С. 10.

7 апреля 130 лет со дня рождения Ольги Дмитриевны Соколовой-Пономаревой (1888–1966) – ученого, педиатра, доктора медицинских наук, академика АМН СССР.

[Соколова-Пономарёва Ольга Дмитриевна] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 358.

10 апреля 60 лет назад на основании решения исполкома № 180 от 10.04.58 были образованы:

переулок Володарского. Улица названа в честь Моисея Марковича Володарского (Гольдштейна) – участника революционного движения в России;

ул. Кулибина. Улица названа в честь Ивана Петровича Кулибина – механика-самоучки, изобретателя различных механизмов;

ул. Петровского. Улица названа в честь Григория Ивановича Петровского – участника революционного движения в России, партийного и советского деятеля.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

10 апреля 60 лет назад на основании решения исполкома № 180 от 10.04.58 были переименованы:

переулок Раздельный в переулок Катышева. Улица названа в честь Бориса Михайловича Катышева – Героя Советского Союза;

ул. Маяковского в ул. Поворотникова. Улица названа в честь Антона Станиславовича Поворотникова – советского партийного деятеля.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

11 апреля 95 лет со дня рождения Бориса Александровича Малочевского (1923–1997) – писателя, члена Союза писателей России.

Брычков, П. А. [Малочевский Борис Александрович] [Текст] / П. А. Брычков // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3 : Омск в лицах, кн. 2 : Л – Я. – С. 80.

12 апреля 85 лет назад сдан в эксплуатацию деревянный мост через реку Омь между улицами Баррикадной и Омской (1933).

Хроника событий, (октябрь 1917 – июнь 1941 гг.) [Текст] // Из истории советского Омска, (1917-июнь 1941 гг.) : сборник документов и материалов. – Омск, 1975. – С. 295–317.

12 апреля 45 лет назад в средней школе № 55 открыт музей космической славы им. К. Э. Циолковского (1973). Ныне «Образцовый музей космической славы имени К. Э. Циолковского» БОУ города Омска «Средняя общеобразовательная школа № 55 имени Л. Я. Кичигиной и В. И. Кичигина».

У музея – день рождения [Текст] // Омская правда. – 2004. – 16 апр. – С. 4.

16 апреля 160 лет со дня рождения Павла Саввича Комиссарова (1858–1920) – основателя сибирского садоводства, Почетного члена Российского общества садоводства и огородничества.

[Комиссаров Павел Саввич] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 485.

16 апреля 50 лет назад на основании решения исполкома № 209 от 16.04.68 ул. Одесская была переименована в ул. Голика. Улица названа в честь Никиты Антоновича Голика – члена Военно-окружного комитета исполкома Омского Совета.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

17 апреля 70 лет Валерию Ивановичу Алексееву (1948) – актеру Омского государственного академического театра драмы, народному артисту РФ.

[Алексеев Валерий Иванович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 67.

17 апреля 45 лет назад постановлением Совета Министров РСФСР создана фирма «Омский бекон» (1973). Ныне ОАО «Омский бекон».

История далекая и близкая [Текст] // От истоков... – Омск, [2003?]. – С. 9.

17 апреля 15 лет назад на здании бывшего Войскового Хозяйственного Правления (ул. Короленко, 12) открыта мемориальная доска, увековечивающая память Георгия Ефремовича Катанаева – генерал-лейтенанта, историка Сибирского казачьего войска (2003).

Ачаирская, Т. Он написал историю казачьего войска [Текст] / Т. Ачаирская // Омская правда. – 2003. – 18 апр. – С. 2.

17–19 апреля 10 лет назад прошел первый в истории Омска открытый фестиваль «Любительское кино + Profi» (2008).

Перишина, Л. Весна. Первая кино-ласточка прилетела! [Текст] / Людмила Перишина // Новое обозрение. – 2008. – 23–29 апр. (№ 16) – С. 9.

18 апреля 95 лет назад Омский краеведческий музей (в то время – Западно-Сибирский краевой) по специальному постановлению губисполкома получил здание Дворца генерал-губернатора со всеми надворными постройками (1923).

Спирина, И. В. Художественная галерея Западно-Сибирского краевого музея (1924–1929) [Текст] / И. В. Спирина // Спирина, И. В. История создания музея изобразительных искусств в Омске, 1870-е–1930-е : [Омскому музею изобразительных искусств им. М. А. Врубеля 80 лет] / И. В. Спирина. – Омск : 2004. – Гл. 3. – С. 88–152.

24 апреля 135 лет назад из дома генерал-губернатора и войскового наказного атамана генерала Г. А. Колпаковского в Никольскую Войсковую казачью церковь была торжественно перенесена доставленная из Березова казачья святыня – «Знамя Ермака» (1883).

[Перенос знамени Ермака] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 69.

24 апреля 80 лет назад Омским обкомом Союза работников высшей школы и научных учреждений был создан Омский дом ученых (1938). Первым директором Дома стал доцент медицинского института А. И. Баландин.

Алисов, Д. А. Образование и наука. Культура и искусство. Физкультура и спорт [Текст] / Д. А. Алисов // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 1 : Омск от прошлого к настоящему (период с 1716-го по 2008 год). – С. 340–360.

Омский дом ученых [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2008. – Омск, 2009. – С. 420–423.

25 апреля 65 лет Владимиру Игоревичу Козлову (1953) – композитору, преподавателю эстрадного отделения Омского областного колледжа культуры и искусства, члену Союза композиторов РФ.

Третьяков, А. Джимми [Текст] / Андрей Третьяков // Новое обозрение. – 2006. – 19–25 апр. (№ 15). – С. 13.

26 апреля 30 лет назад был открыт Омский консультативно-диагностический центр (1988). Ныне Бюджетное учреждение здравоохранения Омской области «Клинический диагностический центр».

[Начал работу консультативно-диагностический центр] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 186.

Омский клинический диагностический центр [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2008. – Омск, 2009. – С. 428–432.

27 апреля 60 лет Анатолию Алексеевичу Штырбулу (1958) – ученому, доктору исторических наук, профессору кафедры всеобщей истории, социологии и политологии Омского государственного педагогического университета, краеведу.

Корзун, В. П. Штырбул Анатолий Алексеевич [Текст] / В. П. Корзун, О. В. Кузнецова, Б. А. Осадченко // Современная историческая наука Западной Сибири в лицах. Историки Омска : биобиблиографический словарь / сост.: В. П. Корзун, О. В. Кузнецова, Б. А. Осадченко. – Омск, 1999. – С. 260–261.

Кузнецов, Н. М. [Штырбул Анатолий Алексеевич] [Текст] / Н. М. Кузнецов // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3 : Омск в лицах, кн. 2 : Л – Я. – С. 646.

30 апреля 135 лет со дня рождения Ярослава Гашека (1883–1923) – чешского писателя. В составе политотдела 5-й армии в 1919 году прибыл в Омск. В честь него названа улица в Омске, на здании гостиницы «Октябрь», где с декабря 1919 по январь 1920 жил писатель, установлена мемориальная доска.

Вибе, П. П. [Гашек Ярослав] [Текст] / Вибе П. П. // Вибе, П. П. Омский историко-краеведческий словарь / П. П. Вибе, А. П. Михеев, Н. М. Пугачева. – Москва, 1994. – С. 57–58.

Куроедов, М. В. [Гашек Ярослав] [Текст] / М. В. Куроедов // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3 : Омск в лицах, кн. 1 : А – К. – С. 251–252.

30 апреля 20 лет назад на основании решения исполкома № 152-П от 30.04.98 ул. Стадионная была переименована в ул. Пацаева. Улица названа в честь Виктора Ивановича Пацаева – летчика-космонавта СССР, Героя Советского Союза.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

30 апреля 15 лет со дня пуска нового скоростного электропоезда «Ласточка» в направлении «Омск-Новосибирск» (2003).

Шипилова, Т. Первая «Ласточка» [Текст] / Т. Шипилова // Омская правда - Намедни. – 2003. – 7 мая. – С. 3.

Май

3 мая 155 лет со дня утверждения Сенатом Положения Сибирского комитета «Об учреждении женских гимназий в Томске и Омске», по которому в Омске учреждалась женская гимназия братьев Поповых (1863). В гимназию принимались девочки 9–12 лет. Срок обучения – 7 лет. Кроме обязательных предметов учениц обучали пению, танцам, гимнастике. По окончании учебы выпускницы получали звание домашних наставниц, домашних учительниц, учительниц народных училищ.

[Женская гимназия братьев Поповых] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 69.

4 мая 170 лет со дня рождения Георгия Ефремовича Катанаева (1848–1921) – генерал-лейтенанта, военного чиновника и администратора, историка Сибирского казачьего войска, краеведа. Имя Г. Е. Катанаева увековечено на мемориальной доске, установленной на здании Омского юридического института, ранее здание Войскового хозяйственного правления Сибирского казачьего войска (ул. Короленко, 12).

[Катанаев Георгий Ефремович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 452.

Лосунов, А. Георгий Ефремович Катанаев: казак, генерал, ученый [Текст] / Александр Лосунов // Памятная книжка Омской области. Год 2008. – Омск, 2009. – С. 508–510.

6 мая 200 лет назад в Омске произошло сильное наводнение (1818).

[Наводнение в Омске] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 30.

8 мая 20 лет назад на основании решения исполкома № 164-П от 08.05.98 была образована ул. Полосухина. Улица названа в честь Виктора Ивановича Полосухина – полковника, выпускника Омского военного училища им. М. В. Фрунзе.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

8 мая 20 лет со дня освящения и открытия памятника-часовни во имя святого Георгия Победоносца на территории Сибирского кадетского корпуса (1998).

[Освящение памятника-часовни во имя св. Георгия Победоносца] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 200.

8 мая 10 лет назад на территории мемориального сквера у Областной детской клинической больницы был открыт памятный знак участникам Великой Отечественной войны, умершим от ран в омских госпиталях и похороненным на Казачьем кладбище (2008). На гранитном камне, установленном по инициативе Общества коренных омичей, увековечены имена 94 воинов.

Семизоров, К. Неизвестных солдат стало меньше [Текст] / Константин Семизоров // Омский вестник. – 2008. – 14 мая. – С. 8.

13 мая 250 лет со дня начала строительства новой (второй) Омской крепости (1768).

Коновалов, И. А. Основание Омской крепости и её эволюция к городу [Текст] / И. А. Коновалов // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 1 : Омск от прошлого к настоящему (период с 1716-го по 2008 год). – С. 18–28.

13 мая 205 лет со дня основания Войскового казачьего училища (1813).

Толочко, А. П. Развитие общего и профессионального образования [Текст] / А. П. Толочко, И. С. Сквородина // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 1 : Омск от прошлого к настоящему (период с 1716-го по 2008 год). – С. 165–179.

13 мая 60 лет назад на основании решения исполкома № 304 от 13.05.58 были переименованы улицы:

ул. Старобазарная в ул. Блусевич. Улица названа в честь Анны Федоровны Блусевич – одной из первых руководителей Омского «Союза рабочей молодежи»;

ул. Лесная в ул. Вавилова. Улица названа в честь Павла Андреевича Вавилова – участника революционного движения в России;

ул. Украинская в ул. Демьянова. Улица названа в честь Авраамия Федоровича Демьянова – начальника омской Красной гвардии, члена Омского Совета рабочих и солдатских депутатов;

ул. Мясницкая в ул. Звездова. Улица названа в честь Андрея Алексеевича Звездова – партийного и государственного деятеля;

ул. Новобазарная в ул. Избышева. Улица названа в честь Артема Ивановича Избышева – командира партизанского отряда, принимавшего участие в боях с белочехами (1918–1919 гг.);

ул. Банная в ул. Косарева. Улица названа в честь Владимира Михайловича Косарева – революционера, председателя Омского горисполкома в 1920 г.;

ул. Ленинградская в ул. Парнякова. Улица названа в честь Пантелеймона Федоровича Парнякова – члена Сибирского ЦК РКП(б) и областного комитета партии, Всероссийского комиссара просвещения;

ул. Жактовская в ул. Пранова. Улица названа в честь Евдокима Ивановича Пранова – рабочего-железнодорожника, члена Омской парторганизации;

ул. Штабная в ул. Таубе. Улица названа в честь Александра Александровича Таубе – генерала, организатора Красной Армии;

ул. Освободовская в ул. Яковлева. Улица названа в честь Николая Николаевича Яковлева – участника революционного движения в России.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

16 мая 80 лет со дня рождения Людмилы Георгиевны Шороховой (1938–2015) – журналиста, члена Союза журналистов России.

[Шорохова Людмила Георгиевна] [Текст] // *Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]*. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 541.

18 мая 85 лет со дня рождения Владимира Ивановича Бусоргина (1933–2005) – тележурналиста, члена Союза кинематографистов СССР, члена Союза журналистов России, заслуженного работника культуры РСФСР.

[Бусоргин Владимир Иванович] [Текст] // *Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]*. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 176.

18 мая 65 лет Дмитрию Андреевичу Алисову (1953) – ученому, доктору исторических наук, профессору, руководителю отдела изучения городской среды и населения в условиях модернизации Сибирского филиала Российского научно-исследовательского института культурного и природного наследия им. Д. С. Лихачева.

Корзун, В. П. Алисов Дмитрий Андреевич / В. П. Корзун, О. В. Кузнецова, Б. А. Осадченко // *Современная историческая наука Западной Сибири в лицах. Историки Омска : библиографический словарь / сост.: В. П. Корзун, О. В. Кузнецова, Б. А. Осадченко*. – Омск, 1999. – С. 21–23.

Кольц, И. А. [Алисов Дмитрий Андреевич] [Текст] / И. А. Кольц, Н. А. Томилов // *Энциклопедия города Омска : в 3 томах*. – Омск, 2009. – Т. 3 : Омск в лицах, кн. 1 : А – К. – С. 32–33.

18 мая 35 лет назад в рамках первых «Мартыновских чтений» была открыта мемориальная доска, посвященная Леониду Николаевичу Мартынову (1983). Доска установлена на доме (ул. Красных зорь, 30), где жил поэт.

Праздник поэзии [Текст] // Молодой сибиряк. – 1983. – 17 мая. – С. 1.

20 мая 100 лет со дня рождения Иосифа Моисеевича Ливертовского (1918–1943) – поэта, переводчика, участника Великой Отечественной войны, погибшего на Курской дуге. Имя поэта увековечено на памятном знаке омским поэтам-фронтовикам, установленном в 2010 году на Аллее литераторов, что на Бульваре Мартынова.

[Ливертовский Иосиф Моисеевич] [Текст] // *Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]*. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 558.

22 мая 120 лет со дня рождения Анатолия Морицовича Гольденблюма (1898–1972) – искусствоведа, директора Омского областного музея изобразительных искусств им. М. А. Врубеля (1947–1967).

[Гольденблюм Анатолий Морицович] [Текст] // *Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]*. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 266.

25 мая 70 лет Виктору Федоровичу Ярчуку (1948) – живописцу, художнику-монументалисту, дизайнеру, члену Союза художников России.

Ярчук Виктор Федорович [Текст] // *Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]*. – Омск, 2004. – С. 336–337.

27 мая 185 лет назад состоялась закладка Никольского казачьего собора (1833). Автор первоначального проекта храма архитектор Василий Петрович Стасов. Памятник истории и культуры федерального значения (Постановление Совета Министров РСФСР от 04.12.74 № 624). Располагается на ул. Ленина, 27а.

Свято-Никольский кафедральный войсковой казачий собор [Текст] / [авт.-сост. С. В. Голубцов]. – Омск : [б. и., 2014]. – 15, [1] с.

29 мая 130 лет со дня начала работы Омского ипподрома (1888).

Архипова, Е. П. Спорт и туризм [Текст] / Е. П. Архипова, О. П. Архипова // *Архипова, Е. П. Интересные факты из жизни города Омска и Омской области (1716–2007 гг.) / Е. П. Архипова, О. П. Архипова*. – Омск, 2008. – С. 294–307.

30 мая 15 лет назад открыта мемориальная доска, посвященная Алексею Николаевичу Либерову (2003). Доска установлена на доме по улице Ленина, 8, где жил художник.

Пожарицкая, И. Незабудки для Либерова [Текст] / И. Пожарицкая // Вечерний Омск. – 2003. – 4 июня. – С. 4.

31 мая 90 лет Василию Григорьевичу Титову (1928) – краеведу, члену Совета Омского филиала Российского фонда культуры, много лет являвшемуся заместителем председателя Омского областного отделения Всероссийского общества охраны памятников истории и культуры.

[Титов Василий Григорьевич] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 422.

Июнь

95 лет со времени открытия автобусного движения (1923).

[Открыто автобусное движение] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 137.

1 июня 80 лет Александру Ивановичу Галковскому (1938) – живописцу, графику, члену Союза художников России.

Галковский Александр Иванович [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 92–93.

2 июня 175 лет со дня рождения Михаила Васильевича Певцова (1843–1902) – ученого, военного топографа, путешественника, преподавателя Сибирского кадетского корпуса, основателя музея Западно-Сибирского отдела Императорского Русского Географического общества (ЗСОИРГО). Его именем названа улица в Центральном административном округе города Омска. В память об ученом Омским отделением Географического общества России учреждена премия его имени (1967).

[Певцов Михаил Васильевич] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 185.

3 июня 70 лет Евгению Давыдовичу Фельдману (1948) – писателю, переводчику, члену Союза российских писателей, члену Союза переводчиков РФ.

[Фельдман Евгений Давыдович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 472–473.

5 июня 155 лет со дня вступления Эдуарда Ивановича Эзета в должность Омского городского архитектора (1863).

Лосунов, А. Оставил след, заметный для потомков [Текст] / А. Лосунов // Аргументы и факты. – 2006. – Февр. (№ 6). – Прил.: С. 19. – («АИФ» в Омске).

5 июня 20 лет с начала работы Завода трубной изоляции (1998). Ныне ООО «Омский завод трубной изоляции».

Спиридонов, И. «Акция» проложила трубу к реформе ЖКХ и газификации [Текст] / Игорь Спиридонов // Новое обозрение. – 1998. – 10–16 июня (№ 22). – С. 6.

6 июня 130 лет со дня рождения Валериана Владимировича Куйбышева (1888–1935) – партийного и государственного деятеля. Его именем названа улица в Центральном округе, установлен бюст (скульптор Ф. Д. Бугаенко).

[Куйбышев Валериан Владимирович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 533.

9 июня 95 лет со дня рождения Елены Александровны Аросевой (1923–2016) – актрисы Омского государственного академического театра драмы, заслуженной артистки РФ.

[Аросева Елена Александровна] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 84.

10 июня 15 лет со дня утверждения законом Омской области № 450-ОЗ герба и флага Омской области (2003). Авторы геральдического рисунка Альберт Миниханович Каримов и Игорь Александрович Вахитов.

У Омской области свои герб и флаг [Текст] // Омская правда. – 2002. – 30 окт. – С. 1.

12 июня 50 лет назад на агрегатном заводе собран первый омский холодильник (1968).

[Первый омский холодильник] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 176.

18 июня 130 лет со дня рождения Константина Павловича Горшенина (1888–1981) – ученого, почвовед, доктора сельскохозяйственных наук.

[Горшенин Константин Павлович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 272.

20 июня 65 лет Ирине Дмитриевне Казанцевой-Гагишвили (1953) – живописцу, театральному художнику, графику, дизайнеру, члену Союза художников России.

Казанцева Ирина Дмитриевна [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 336–337.

21 июня 70 лет Леониду Георгиевичу Медведеву (1948) – живописцу, заслуженному художнику России, члену Союза художников РФ.

Медведев Леонид Георгиевич [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 206–207.

22 июня 150 лет назад в Омск прибыл Великий князь Владимир Александрович (1868).

[Омск посетил Великий князь] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 55.

22 июня 45 лет назад на первой сессии Омского городского Совета народных депутатов XIV созыва утвержден герб Омска (1973). Автор геральдического рисунка – архитектор Михаил Макарович Хахаев.

[Герб города Омска] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 178.

24 июня 95 лет со дня рождения Ивана Герасимовича Проскурякова (1923–2003) – Героя Советского Союза. В действующей армии с июля 1943 года. Отличился в боях за освобождение Польши. Звание Героя Советского Союза присвоено 21 февраля 1945 года. Его именем названа улица в Омске.

[Проскуряков Иван Герасимович] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 94.

28 июня 85 лет со дня рождения Николая Семёновича Фальковича (1933–2007) – географа, краеведа, мастера спорта СССР.

[Фалькович Николай Семёнович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 471.

8 июля День семьи, любви и верности.

Омская область. Губернатор (1991- ; Л. К. Полежаев). О ежегодном праздновании Дня семьи, любви и верности в Омской области [Электронный ресурс] : распоряжение Губернатора Омской области от 7 июля 2010 г. № 98-р // Консультант Плюс : [справочно-правовая система] / ЗАО «Консультант Плюс». – Электрон. дан. и прогн. – Москва, 1992. – Режим доступа: локальный.

5 лет назад в микрорайоне «СибНИИСХоз» в связи с 185-летием со дня основания опытного хутора Сибирского линейного казачьего войска и 80-летием со дня основания Сибирского научно-исследовательского института сельского хозяйства был установлен мемориальный камень (2013).

Звягинцев, Н. Шашкой и плугом [Текст] / Николай Звягинцев // Вечерний Омск-Неделя. – 2013. – 11 сент. (№ 37). – С. 9.

15 лет назад в Никольском Казачьем соборе была открыта мемориальная доска, увековечившая факт посещения храма 15 июля 1891 г. Николаем II (2003).

Минаева, Т. Царский памятный знак [Текст] / Т. Минаева // Аргументы и факты. – 2003. – Июль (№ 31). – Прил.: с. 1.

2 июля 95 лет со дня рождения Владимира Никитича Белова (1923–1998) – живописца, члена Союза художников России.

Белов Владимир Никитич [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 42–43.

3 июля 140 лет со дня основания Омского государственного историко-краеведческого музея (1878).

Пугачева, Н. М. Краеведческие музеи [Текст] / Пугачева Н. М. // Вибе, П. П. Омский историко-краеведческий словарь / П. П. Вибе, А. П. Михеев, Н. М. Пугачева. – Москва, 1994. – С. 125–126.

Омский государственный историко-краеведческий музей [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2008. – Омск, 2009. – С. 438–445.

4 июля 45 лет назад на основании решения исполкома № 276 от 04.07.73 были образованы улицы:

ул. Дергачева. Улица названа в честь Кирилла Георгиевича Дергачева – одного из руководителей Союза рабочей молодежи в Омске.

ул. Лукашевича. Улица названа в честь Николая Савельевича Лукашевича – рабочего Главных Омских железнодорожных мастерских, руководителя Омского Союза рабочей молодежи в 1917–1919 гг.

ул. Путилова. Улица названа в честь Матвея Мефодьевича Путилова – телефониста 308-й стрелковой дивизии, героя Сталинграда.

ул. Фугенфирова. Улица названа в честь Семена Григорьевича Фугенфирова – старшего лейтенанта, помощника начальника штаба 339-го стрелкового полка, сформированной в Омске 308-й стрелковой дивизии.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

4 июля 25 лет со дня посещения Омска Главой Императорского дома династии Романовых Марии Владимировны и её сына Георгия Михайловича (1993).

Васильева, С. «В России мы чувствуем себя дома» [Текст] / С. Васильева // Омский вестник. – 1993. – 8 июля. – С. 5.

7 июля 115 лет со дня освящения и церемонии торжественного открытия моста через Омь

(1903). Мост, который в народе стали называть Железным, был разводным, что создавало удобства для прохождения судов на зимнюю стоянку.

Девятьярова, И. [Железный мост] [Текст] / И. Девятьярова, В. Селюк // Девятьярова, И. Прогулки по старому Омску: от архиерейского подворья до Атаманской улицы / И. Девятьярова, В. Селюк. – Омск, 1991. – С. 16.

Евсеев, Е. Н. Мосты жизни нашей... : век XX – Железный мост и его спутники : исторический очерк [Текст] / Евгений Евсеев // Омская правда. – 1988. – 16 июля. – С. 4.

11 июля 70 лет Геннадию Алексеевичу Магденко (1948) – фотокорреспонденту региональных и центральных периодических изданий, члену Союза журналистов России.

Геннадий Магденко [Текст] // Омский ракурс. Полвека омской художественной фотографии. – Омск, 2003. – С. 119–130.

12 июля 90 лет со дня рождения Анатолия Андреевича Цымбала (1928–2011) – скульптора, члена Союза художников РФ, автора памятников Г. К. Жукову (1995), Лизе Чайкиной (1995), Жертвам уфимской трагедии (2000) и других.

[Цымбал Анатолий Андреевич] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 508.

12 июля 55 лет назад на основании решения исполкома № 21/8 от 12.07.63 ул. Театральная была переименована в ул. П. Некрасова. Улица названа в честь Петра Сергеевича Некрасова – первого в Омске народного артиста РСФСР.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

14 июля 25 лет со дня получения Омским отделением Союза российских писателей свидетельства о регистрации (1993).

[День рождения писательской организации] [Текст] // Складчина. – 2003. – Февр. (№ 1). – С. 5.

17 июля 130 лет со дня рождения Бориса Григорьевича Пантелеймонова (1888–1950) – ученого, писателя. В его честь на Аллее литераторов на бульваре Л. Мартынова установлен памятный знак.

[Пантелеймонов Борис Григорьевич] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 180.

17 июля 95 лет со дня открытия памятника «Борцам революции» (1923). Скульптор Николай Виноградов.

Вибе, П. П. Мемориальный сквер «Памяти Борцов Революции» [Текст] / Вибе П. П. // Памятники истории и культуры города Омска / сост. и науч. ред. Вибе П. П. – Омск, 1992. – С. 18–28.

20 июля 75 лет Амангельды Абдрахмановичу Шакенову (1943) – живописцу, графику, заслуженному работнику культуры РФ, члену Союза художников РФ.

Шакенов Амангельды Абдрахманович [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 318–321.

21–25 июля 15 лет назад состоялась первая в Омске Сибирская агротехническая ярмарка «Агро-Омск» (2003).

Саварина, И. Сельхозтехника выйдет на «подиум» [Текст] / И. Саварина // Коммерческие вести. – 2003. – 16 июля (№ 28). – С. 3.

25 июля 100 лет со дня рождения Владимира Васильевича Полторакина (1918–2002) – писателя, члена Союза писателей России.

Брычков, П. А. [Полторакин Владимир Васильевич] [Текст] / П. А. Брычков // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3 : Омск в лицах, кн. 2 : Л – Я. – С. 266.

27 июля 140 лет со дня утверждения герба Акмолинской области (1878).

[Герб Акмолинской области] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 64.

27 июля 20 лет назад Омская картографическая фабрика впервые выпустила атлас города Омска (1998).

Путеводитель по Омску в виде атласа [Текст] // Зеркало плюс. – 1998. – 5–11 авг. – С. 3.

28 июля 100 лет со дня рождения Владимира Алексеевича Голоскокова (1918–1993) – Героя Советского Союза. Наводчик орудия СУ-76 1500-го самоходно-артиллерийского полка отличился летом 1944 года в боях за с. Староселье (Могилёвская область). Звание Героя Советского Союза присвоено 24 марта 1945 года. В 1966 году В. А. Голоскокову присвоено Звание Почетного гражданина города Омска.

[Голоскоков Владимир Алексеевич] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 69.

28 июля 60 лет Николаю Николаевичу Мисюрову (1958) – ученому, доктору философских наук, профессору, заведующему кафедрой современной русской литературы и журналистики Омского государственного университета им. Ф. М. Достоевского, литературоведу, краеведу.

Пугачева, Н. М. [Мисюров Николай Николаевич] [Текст] / Пугачева Н. М. // Вибге, П. П. Омский историко-краеведческий словарь / П. П. Вибге, А. П. Михеев, Н. М. Пугачева. – Москва, 1994. – С. 145.

29 июля 10 лет назад на Аллее литераторов (бульвар Л. Мартынова) был открыт памятный знак инженеру, химику, писателю Борису Григорьевичу Пантелеймонову (2008).

Еще один памятный [Текст] // Ваш Ореол. – 2008. – 6 авг. (№ 32). – С. 5.

29 июня 20 лет со дня открытия кинотеатра «Первомайский» (1988).

[Открыт кинотеатр «Первомайский»] [Текст] // Омская правда. – 1988. – 31 июля. – С. 3.

31 июля 15 лет назад на площади у Законодательного Собрания состоялось открытие скульптуры «Марафонец» (2003). Скульптор Вадим Кириллов.

Городская скульптура «Марафонец» [Электронный ресурс] // Современная городская скульптура : библиогр. справочник / сост. Н. Е. Колова. — Электрон. дан. — Омск, 2015. — Режим доступа: <http://lib.omsk.ru/ip/lit-omsk/node/432>

Август

75 лет назад Постановлением Государственного Комитета Оборона и приказом Наркомата электростанций СССР Омский энергокомбинат был реорганизован в Омское районное управление энергохозяйства «Омскэнерго» (1943). Ныне ОАО «МРСК Сибири». Филиал «Омскэнерго».

ОАО «АК «Омскэнерго»» [Текст] // Омская область в годы Великой Отечественной войны (1941–1945 годы) : историко-статистический информационно-публицистический сборник / Федеральная служба государственной статистики. – Омск, 2005. – С. 140–142.

60 лет со времени создания Управления культуры исполнительного Комитета Омского областного Совета депутатов трудящихся (1953).

Культурно-просветительные учреждения и организации [Текст] // Государственный архив Омской области и его филиал в г. Таре : путеводитель : [в 2 частях]. – Омск, 1987. – Ч. 2. – С. 152.

1 августа 155 лет со дня открытия женской гимназии, которая разместилась в здании бывшего женского училища второго разряда, по улице Думской (1863).

Козинев, В. М. Здание бывшей 1-й Омской женской гимназии [Текст] / Козинев В. М. // Памятники истории и культуры города Омска / сост. и науч. ред. Вибге П. П. – Омск, 1992. – С. 29–37.

1 августа 80 лет назад на основании решения исполкома № 497 от 01.08.38 ул. Косиора была переименована в ул. Данилина. Улица названа в честь Сергея Александровича Данилина – летчика, Героя Советского Союза.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

1 августа 20 лет назад на ул. Ленина установлена скульптура «Степан» (1998). Скульптор Сергей Викторович НORYШЕВ, дизайнер Игорь Александрович Вахитов.

Хмельницкий, С. Тайная доктрина художника [Текст] / Сергей Хмельницкий // Коммерческие вести. – 1999. – 9 сент. (№ 35). – С. 15.

2 августа 15 лет назад на Аллее литераторов (бульвар Л. Мартынова) был открыт памятный знак поэту Павлу Николаевичу Васильеву (2003).

Павла Васильева омичи не забыли [Текст] // Омская правда. – 2003. – 1 авг. – С. 1.

5 августа 110 лет со дня рождения Евгения Николаевича Забелина (1908–1943) – поэта.

[Забелин Евгений Иванович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 359.

8 августа 100 лет со дня рождения Константина Филипповича Аксенова (1918–1966) – Героя Советского Союза. 26 марта 1945 года при выполнении боевого задания в Верхней Силезии направил подожженный зенитным огнем самолет на врага. Выброшенный взрывом из кабины, остался жив. Звание героя Советского Союза присвоено 27 июня 1945 года.

[Аксенов Константин Филиппович] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 64.

8 августа 80 лет Вадиму Михайловичу Физикову (1938) – ученому, кандидату филологических наук, литературоведу, краеведу.

[Физиков Вадим Михайлович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 476.

8 августа 70 лет Александру Ивановичу Новикову (1948) – ученому, ректору Омской государственной медицинской академии, профессору, доктору медицинских наук, заслуженному врачу РФ.

[Новиков Александр Иванович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 87.

10 августа 15 лет со дня открытия памятного знака «Географический центр Омской области» (2003). Координаты географического центра, расположенного на окраине села Крайчиково Колосовского района на высоте около 100 м над уровнем моря, были рассчитаны профессором Дмитрием Николаевичем Фиалковым и подтверждены профессором Юрием Викторовичем Столбовым. Идея создания и установки памятного знака предложена инициативной группой Омского регионального отделения Русского географического общества. Автор проекта знака – главный архитектор Омской области, член РГО Михаил Макарович Хахаев.

Географический центр области можно найти без труда [Текст] // Московский комсомолец в Омске. – 2003. – 13–20 авг. (№ 33). – С. 10.

12 августа 60 лет Сергею Александровичу Зольникову (1958) – живописцу, члену Союза художников России.

[Художники] [Электронный ресурс] // Омское региональное отделение Всероссийской творческой общественной организации «Союз художников России» / ООО ВТОО «СХР». – Электрон. дан. – Омск, 2012. – Режим доступа: <http://www.omch.ru/page3.html>.

13 августа 65 лет со дня рождения Людмилы Викторовны Лавринович (1953–1996) – актрисы Омского театра для детей и молодежи, заслуженной артистки РФ.

[Лавринович Людмила Викторовна] [Текст] // *Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 541.*

15 августа 45 лет назад на основании решения исполкома № 363 от 15.08.73 были образованы улицы:

ул. М. Лаптева. Улица названа в честь Михаила Яковлевича Лаптева – Героя Советского Союза;

ул. Бархатовой. Улица названа в честь Валентины Сергеевны Бархатовой – участницы Великой Отечественной войны, танкиста.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

18 августа 95 лет со дня рождения Александры Фёдоровны Соловьёвой (1923–1994) – живописца, члена Союза художников России.

[Соловьёва Александра Фёдоровна] [Текст] // *Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 361.*

Мороченко, Н. Соловьёва Александра Фёдоровна [Текст] / Нина Мороченко // Мороченко, Н. Омские художники-«шестидесятники» / Нина Мороченко. – Омск, 1995. – С. 68.

19 августа 90 лет со дня рождения Евгения Авраамовича Куприянова (1928–1994) – живописца, члена Союза художников России.

[Куприянов Евгений Авраамович] [Текст] // *Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 537.*

19 августа 35 лет назад на основании решения исполкома № 282 от 19.08.83 была образована ул. Дмитриева. Улица названа в честь Алексея Петровича Дмитриева – Героя Советского Союза.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

25 августа 95 лет со дня открытия булочно-кондитерского комбината № 3 г. Омска (1923).

Щелгавин, В. «Птичье молоко» и «Золотая рыбка»... [Текст] / Владимир Щелгавин ; беседу вела Екатерина Сервах // *Коммерческие вести. – 1998. – 19 нояб. (№ 46). – С. 4.*

25 августа 65 лет со дня рождения Александра Ивановича Петрова (1953–2000) – ученого, археолога, историка религии, краеведа.

[Петров Александр Иванович] [Текст] // *Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 196.*

28 августа 85 лет со дня рождения Александра Никитича Плетнева (1933–2012) – писателя, прозаика, члена Союза писателей России.

Плетнев Александр Никитич [Электронный ресурс] // *Литературный Омск : [библиогр. указ.] / [сост.: С. В. Коваль, Е. Г. Русакова ; отв. за вып. Е. М. Дутова]. — Электрон. дан. — Омск, 2008. — Режим доступа: <http://lib.omsk.ru/ip/lit-omsk/node/164>.*

Сентябрь

20 сентября День омской прессы.

Омская область. Губернатор (1991- ; Л. К. Полежаев). О Дне омской прессы [Электронный ресурс] : Указ Губернатора Омской области от 7 июля 2011 г. № 61 // *Консультант Плюс : [справочно-правовая система] / ЗАО «Консультант Плюс». – Электрон. дан. и прогр. – Москва, 1992. – Режим доступа: локальный.*

23 сентября День садовода в Омской области (отмечается в четвертую субботу сентября).

Омская область. Губернатор (2012– ; В. И. Назаров). Об установлении Дня садовода в Омской области [Электронный ресурс] : Указ Губернатора Омской области от 2 декабря 2015 г. № N 204 // Консультант Плюс : [справочно-правовая система] / ЗАО «Консультант Плюс». – Электрон. дан. и прогр. – Москва, 1992. – Режим доступа: локальный.

90 лет со дня открытия неполной фабрично-заводской семилетки Западно-Сибирского отделения железной дороги г. Омска. Ныне БОУ г. Омска «Средняя общеобразовательная школа № 68» (1928).

История школы [Электронный ресурс] / БОУ г. Омска «Средняя общеобразовательная школа № 68». – Электрон. дан. – Омск, 2012. – Режим доступа: <http://mou068.omsk.edu.ru/part1.html>.

50 лет со времени открытия средней общеобразовательной школы № 75 (1968). Ныне БОУ г. Омска «Гимназия № 75».

Летопись гимназии [Электронный ресурс] / Бюджетное общеобразовательное учреждение «Гимназия № 75». – Электрон. дан. – Омск, 2012. – Режим доступа: http://www.bou075-omsk.narod.ru/letopis_gimnazii.

1 сентября 60 лет со дня открытия семилетней общеобразовательной школы № 35. Ныне БОУ г. Омска «Начальная общеобразовательная школа № 35» (1958).

[История школы] [Электронный ресурс] / БОУ г. Омска «Начальная общеобразовательная школа № 35». – Электрон. дан. – Омск, 2012. – Режим доступа http://mounosh035.ucoz.ru/index/informacija_o_shkole_na_2011_2012_uchebnyj_god/0-4.

1 сентября 55 лет со дня открытия средней общеобразовательной школы № 125. Ныне БОУ г. Омска «Средняя общеобразовательная школа № 125» (1963).

Историческая справка [Электронный ресурс] / Бюджетное общеобразовательное учреждение г. Омска «Средняя общеобразовательная школа № 125». – Электрон. дан. – Омск, 2009. – Режим доступа: <http://mou125.omskedu.ru/>.

1 сентября 55 лет со дня открытия средней школы № 30. Ныне БОУ г. Омска «Средняя общеобразовательная школа № 30» (1963).

История нашей школы [Электронный ресурс] / Бюджетное общеобразовательное учреждение города Омска «Средняя общеобразовательная школа № 30». – Электрон. дан. – Омск, 2012. – Режим доступа: <http://mou030.omsk.edu.ru/vcera.html>.

1 сентября 55 лет со дня открытия средней общеобразовательной школы № 124. Ныне БОУ г. Омска «Средняя общеобразовательная школа № 124» (1963).

История школы [Электронный ресурс] / Бюджетное общеобразовательное учреждение города Омска «Средняя общеобразовательная школа № 124». – Электрон. дан. – Омск, 2012. – Режим доступа: <http://mou124.omsk.edu.ru>.

1 сентября 50 лет со дня открытия школы № 29 (1968). Ныне БОУ г. Омска «Лицей № 29».

[История школы] [Электронный ресурс] / БОУ г. Омска «Лицей № 29». – Электрон. дан. – Омск, 2012. – Режим доступа: <http://mou29omsk.ucoz.ru/>.

1 сентября 40 лет со времени открытия средней общеобразовательной школы № 21 (1978). Ныне БОУ г. Омска «Средняя общеобразовательная школа № 21».

История школы [Электронный ресурс] / Бюджетное общеобразовательное учреждение города Омска «Средняя общеобразовательная школа № 21». – Электрон. дан. – Омск, 2009. – Режим доступа: http://mou021.omskedu.ru/istoriya_shkoly.

1 сентября 40 лет со времени открытия средней общеобразовательной школы № 25 (1978). Ныне БОУ г. Омска «Лицей № 25».

[История лицей] [Электронный ресурс] / БОУ «Лицей №25». – Электрон. дан. – Омск, 2012. – Режим доступа: <http://mou25.ru>.

1 сентября 30 лет со дня открытия средней общеобразовательной школы № 34. Ныне БОУ г. Омска «Средняя общеобразовательная школа № 34» (1988).

Историческая справка о школе [Электронный ресурс] / Бюджетное общеобразовательное учреждение города Омска «Средняя общеобразовательная школа № 34». – Электрон. дан. – Омск, 2012. – Режим доступа: <http://mou034.omsk.edu.ru>.

1 сентября 30 лет со дня открытия средней общеобразовательной школы № 44. Ныне БОУ г. Омска «Средняя общеобразовательная школа № 44» (1988).

Полезно знать [Электронный ресурс] / 44 школа г. Омск САО. – Электрон. дан. – Омск, 2012. – Режим доступа: <http://schkola44.omskedu.ru>.

2 сентября 115 лет со дня рождения Михаила Александровича Косякова (1903–1981) – Героя Советского Союза, отличившегося в боях при форсировании Одера в районе поселка Лос (Польша). Звание Героя Советского Союза присвоено 27 февраля 1945 года.

[Косяков Михаил Александрович] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 82.

2 сентября 95 лет со дня рождения Искандера Садыковича Даутова (1923–1943) – Героя Советского Союза. Погиб в бою при форсировании Днепра. Звание Героя Советского Союза присвоено 15 января 1944 года посмертно.

[Даутов Искандер Садыкович] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 71.

3 сентября 125 лет назад в Омске состоялось открытие первой в Степном крае табачной фабрики (1893).

[Первая табачная фабрика] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 74.

3 сентября 85 лет со дня рождения Анатолия Васильевича Бывалина (1933–2003) – омского поэта, члена Союза российских писателей.

Лейфер, А. Э. [Бывалин Анатолий Васильевич] [Текст] / А. Э. Лейфер // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3 : Омск в лицах, кн. 1 : А – К. – С. 175.

5 сентября 65 лет Юрию Федоровичу Стругову (1953) – ученому, доктору физико-математических наук, профессору, заведующему кафедрой математического анализа Омского государственного университета им. Ф. М. Достоевского.

Стругов Юрий Федорович [Текст] // Профессора Омского государственного университета : биографический справочник / сост.: А. В. Ремнев, И. А. Речкина. – Омск, 2004. – С. 224–225.

6–20 сентября 10 лет назад состоялся I Международный театральный фестиваль «Академия» (2008).

Международный театральный фестиваль «Академия» [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2008. – Омск, 2009. – С. 435–437.

7 сентября 95 лет со дня рождения Николая Николаевича Савиных (1923–1984) – Героя Советского Союза, отличившегося в боях за село Ченадол-Маре (Румыния). Звание Героя Советского Союза присвоено 24 мая 1945 года.

[Савиных Николай Николаевич] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 96.

8 сентября 110 лет со дня освящения церкви Омского Епархиального Братства во имя Божьей Матери «Утоли моя печали» (1908). В 1930-х гг. церковь была закрыта, в настоящее время на её месте находятся цеха завода им. Козицкого.

Лебедева, Н. И. Богородице-Братская церковь [Текст] / Н. И. Лебедева // Лебедева, Н. И. Храмы и молитвенные дома Омского Прииртышья / Н. И. Лебедева. – Омск, 2003. – С. 37–39.

9 сентября 120 лет со дня освящения кафедрального собора во имя Успения Пресвятой Богородицы (1898). Построенный по проекту архитектора Эрнеста Францевича Вирриха Успенский собор в 1935 году был снесен, в 2007 году восстановлен на прежнем месте. Располагается на ул. Тарская, 7 / Интернациональная, 12.

Непростая история [Текст] // Успенский кафедральный собор. Омская святыня. – Омск, 2007. – С. 126–134.

9 сентября 80 лет со дня рождения Владимира Александровича Макарова (1938–2010) – поэта, члена Союза писателей России.

[Макаров Владимир Александрович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 582.

11 сентября 105 лет со дня освящения храма во имя Святого Николая Чудотворца в Атаманском хуторе (1913). Ныне Казанский собор. Памятник истории и культуры регионального значения (Решение облисполкома от 23.05.89 № 139). Расположен на ул. Труда, 34.

Лебедева, Н. И. Никольская церковь Атаманской станицы [Текст] / Н. И. Лебедева // Лебедева, Н. И. Храмы и молитвенные дома Омского Прииртышья / Н. И. Лебедева. – Омск, 2003. – С. 39–40.

11 сентября 80 лет со дня рождения Ивана Павловича Шихатова (1938–2016) – краеведа, писателя, журналиста, члена Союза журналистов России.

[Шихатов Иван Павлович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 539.

11 сентября 65 лет Людмиле Ивановне Огородниковой (1953) – историку, заведующей отделом использования и публикации документов КУ Омской области «Исторический архив Омской области», краеведу.

Пугачева, Н. М. [Огородникова Людмила Ивановна] [Текст] / Пугачева Н. М. // Вибе, П. П. Омский историко-краеведческий словарь / П. П. Вибе, А. П. Михеев, Н. М. Пугачева. – М., 1994. – С. 160.

Бродский, И. Е. [Огородникова Людмила Ивановна] [Текст] / И. Е. Бродский // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3 : Омск в лицах, кн. 2 : Л – Я. – С. 198.

12 сентября 160 лет назад учреждено Омское уездное училище (1858).

[Омское уездное училище] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 48.

13 сентября 70 лет Владимиру Федоровичу Ерошкину (1948) – живописцу, графику, члену Союза художников России.

Ерошкин Владимир Федорович [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 118–119.

14 сентября 95 лет со дня рождения Марии Никитичны Цукановой (1923–1945) – Героя Советского Союза. Участвуя в бою за порт Сейсин 14 августа 1945 года, спасла жизнь 52 раненым бойцам. Была замучена в японском плену. Похоронена в братской могиле во Владивостоке. На месте гибели сооружен мемориал. Звание Героя Советского Союза присвоено 14 сентября 1945 года.

[Цуканова Мария Никитична] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 106.

14 сентября 85 лет со дня рождения Ивана Анисимовича Токарева (1933–1973) – писателя, члена Союза журналистов СССР.

Малиновский, М. Дом, деревня, мир Ивана Токарева [Текст] / Михаил Малиновский // Складчина. – 2003. – Окт. (№ 5). – С. 29.

14 сентября 65 лет со времени образования треста «Омскнефтепроводстрой» (1953). Ныне ОАО «Омскнефтепроводстрой».

Органы управления, учреждения, организации и предприятия народного хозяйства [Текст] // Государственный архив Омской области и его филиал в г. Таре : путеводитель : [в 2 частях]. – Омск, 1987. – Ч. 2. – С. 79.

16 сентября 190 лет со дня выхода предписания генерал-губернатора Западной Сибири Ивана Алексеевича Вельяминова о соединении омской азиатской школы с училищем Сибирского казачьего войска (1828).

[Объединение учебных заведений] [Текст] // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 2 : Хронограф Омска, 1716 – 2008 годы. – С. 42.

16 сентября 65 лет Юрию Петровичу Виськину (1953) – писателю, члену Союза писателей России.

Брычков, П. А. [Виськин Юрий Петрович] [Текст] / П. А. Брычков // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3 : Омск в лицах, кн. 1 : А – К. – С. 214–215.

17 сентября 125 лет со дня рождения Сергея Андреевича Пахотина (1893–1964) – коллекционера, организатора первого в Омске художественного музея.

[Пахотин Сергей Александрович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2. : М – Я. – С. 185.

21 сентября 85 лет Виктору Александровичу Десятову (1933) – живописцу, дизайнеру, члену Союза художников России.

Десятов Виктор Александрович [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник] – Омск, 2004. – С. 108–109.

Богомолова, Л. К. [Десятов Виктор Александрович] [Текст] / Л. К. Богомолова // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3 : Омск в лицах, кн. 1 : А – К. – С. 343.

21 сентября 80 лет назад на основании решения исполкома № 42 п. 1 от 21.09.38 ул. Чубаря была переименована в ул. Бабушкина. Точно неизвестно, чье имя носит улица.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

24 сентября 100 лет со дня рождения Михаила Ивановича Каюкина (1918–1965) – Героя Советского Союза. Звание Героя Советского Союза присвоено 10 января 1944 года.

[Каюкин Михаил Иванович] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 80.

25 сентября 190 лет со дня закладки полей Омского опытного хутора Сибирского казачьего войска – первого в Сибири сельскохозяйственного научного учреждения (1828).

[Опытный хутор Сибирского казачьего войска] [Текст] // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 2 : Хронограф Омска, 1716–2008 годы. – С. 42.

30 сентября 100 лет со дня рождения Веры Александровны Шакуровой (1918–1991) – краеведа, основательницы Музея революционной, боевой и трудовой славы омских железнодорожников.

[Шакурова Вера Александровна] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2. : М – Я. – С. 530.

Октябрь

100 лет назад был открыт ветеринарный факультет Омского сельскохозяйственного института (1918). Ныне Институт ветеринарной медицины ФГБОУ ВПО ОмГАУ имени П. А. Столыпина.

Органы народного образования. Высшие, средние и средние специальные учебные заведения [Текст] // Государственный архив Омской области и его филиал в г. Таре : путеводитель : [в 2 частях]. – Омск, 1987. – Ч. 2. – С. 144.

45 лет назад начат промышленный розлив минеральной воды «Омская-1» (1973). Минеральная вода разливается из скважины глубиной 1506 метров.

ОАО «Завод розлива минеральной воды «Омский» [Текст] // Золотые страницы. Омский регион. – Омск, [1999?]. – Вып. 1. – С. 12–13.

6 октября 75 лет Владимиру Ивановичу Селюку (1943) – краеведу, председателю «Общества коренных омичей», создателю и руководителю Музея городского быта – филиала Городского музея «Искусство Омска».

[Селюк Владимир Иванович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2. : М – Я. – С. 321.

7 октября 105 лет со дня рождения Александра Ивановича Щёголева (1913–1988) – актера Омского академического театра драмы, народного артиста СССР.

Щёголев, А. И. Воспоминания. Документы [Текст] / Александр Иванович Щёголев. – Омск : Омский Дом печати, 1999. – 160 с.

8 октября 105 лет со дня рождения Ивана Михайловича Шпигунова (1913–1961) – Героя Советского Союза, отличившегося в оборонительных боях летом 1942 года в районе с. Касторное (Курская область). Звание Героя Советского Союза присвоено 4 февраля 1943 года.

[Шпигунов Иван Михайлович] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 108.

12 октября 75 лет Валентине Павловне Корзун (1948) – ученому, доктору исторических наук, профессору, заведующей кафедрой современной отечественной истории и историографии Омского государственного университета им. Ф. М. Достоевского.

Корзун, В. П. Валентина Павловна Корзун [Текст] / В. П. Корзун, О. В. Кузнецова, Б. А. Осадченко // Современная историческая наука Западной Сибири в лицах. Историки Омска : библиографический словарь / сост.: В. П. Корзун, О. В. Кузнецова, Б. А. Осадченко. – Омск, 1999. – С. 97–99.

12 октября 70 лет Анатолию Петровичу Усенко (1948) – живописцу, члену Союза художников России.

Усенко Анатолий Петрович [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 298–299.

13 октября 70 лет Анатолию Викторовичу Старцеву (1948) – живописцу, графику, члену Союза художников России.

Старцев Анатолий Викторович [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 284–285.

14 октября 45 лет назад большим праздничным представлением было открыто новое здание Омского государственного цирка (1973). Располагается на пр. Маркса, 43б.

[Открыто новое здание цирка] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 178.

19 октября 30 лет со дня открытия средней школы № 137. Ныне БОУ г. Омска «Лицей № 137» (1988).

[История лицей] [Электронный ресурс] / [БОУ «Лицей №137»]. – Электрон. дан. – Омск, 2012. – Режим доступа: <http://mou137.omsk.edu.ru/site/index.html>.

20 октября 115 лет со дня рождения Сергея Ивановича Веремея (1903–1991) – журналиста, краеведа, общественного деятеля, основоположника спортивной журналистики в Омске.

[Веремей Сергей Иванович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 192.

20 октября 60 лет со дня рождения Олега Владиленовича Чертова (1958–1996) – историка культуры, философа, экономиста, депутата Законодательного Собрания Омской области, поэта.

Физилов, В. Жизнь после смерти [Текст] / В. Физилов // НОС (Новое омское слово). – 1999. – 25 марта (№ 12). – С. 10.

20 октября 60 лет со времени открытия средней общеобразовательной школы № 89 (1958). Ныне БОУ г. Омска «Средняя общеобразовательная школа № 89».

История школы [Электронный ресурс] / Бюджетное общеобразовательное учреждение города Омска «Средняя общеобразовательная школа № 89». – Электрон. дан. – Омск, 2012. – Режим доступа: <http://school-89.ucoz.ru/index/0-8>.

21 октября 150 лет со времени подписания указа «О преобразовании управления Киргизскими степями Оренбургского и Сибирского ведомств, Уральским и Сибирским казачьими войсками», в соответствии с которым образовывалась Акмолинская область с областным управлением в Омске (1868).

[Акмолинская область] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 56.

21 октября 90 лет Евгению Александровичу Завгороднему (1928) – живописцу, члену Союза художников России.

Завгородний Евгений Александрович [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 125–126.

23 октября 135 лет назад состоялось первое заседание Омского медицинского общества (1883). Первое в Западной Сибири, общество в разное время объединяло в своем составе от 44 до 103 врачей из Барнаула, Кокчетова, Омска, Тобольска и других городов.

[Омское медицинское общество] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 70.

Попов, Д. И. Культурная и научная жизнь [Текст] / Д. И. Попов // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 1 : Омск от прошлого к настоящему (период с 1716-го по 2008 год). – С. 180–212.

23 октября 50 лет назад на основании решения исполкома № 619 от 23.10.68 ул. Коммунальная была переименована в ул. 75-й Гвардейской бригады. Улица названа в честь отдельной добровольческой стрелковой бригады, сформированной из омичей в июле 1942 года.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

25 октября 90 лет со дня рождения Владимира Ивановича Матющенко (1928–2005) – ученого, доктора исторических наук, профессора, заведующего кафедрой истории первобытного общества Омского государственного университета им. Ф. М. Достоевского, археолога, главного научного сотрудника Омского филиала Института археологии и этнографии Сибирского отделения РАН.

Корзун, В. П. Матющенко Владимир Иванович [Текст] / В. П. Корзун, О. В. Кузнецова, Б. А. Осадченко // Современная историческая наука Западной Сибири в лицах. Историки Омска : библиографический словарь /

сост.: В. П. Корзун, О. В. Кузнецова, Б. А. Осадченко. – Омск, 1999. – С. 123–125.

25 октября 80 лет назад возвращаясь в Москву, в Омске совершил остановку экипаж женщин – летчиц в составе В. С. Гризодубовой, П. Д. Осипенко, М. М. Расковой, совершивших перелет из Москвы на Амур на самолете «Родина» (1938). На железнодорожном вокзале состоялся митинг в их честь.

[Экипаж Гризодубовой] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 154.

27 октября 110 лет со дня рождения Виктора Самуиловича Лурье (1908–1995) – педагога-музыканта, композитора и музыкального критика.

[Лурье Виктор Самуилович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 571.

28 октября 60 лет со дня открытия, созданного на базе реконструированного кинотеатра «Октябрь», первого в городе широкоэкранный кинотеатра (1958).

Махров, М. [Кинотеатр «Октябрь»] [Текст] / М. Махров // Три года. – Омск, 1959. – С. 104.

28 октября 60 лет Евгению Дмитриевичу Дорохову (1958) – живописцу, графику, члену Союза художников России.

Дорохов Евгений Дмитриевич [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 112–115.

29 октября 60 лет Юрию Петровичу Родионову (1953) – ученому, кандидату исторических наук, доценту кафедры дореволюционной отечественной истории и документоведения Омского государственного университета им. Ф. М. Достоевского.

[Родионов Юрий Петрович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 278.

Ноябрь

19 ноября Праздник Труда

Омская область. Губернатор (1991– ; Л. К. Полежаев). О Празднике Труда в Омской области [Электронный ресурс] : Указ Губернатора Омской области от 28 апреля 2003 № 68 // Консультант Плюс : [справочно-правовая система] / ЗАО «Консультант Плюс». – Электрон. дан. и прог. – Москва, 1992. – Режим доступа: локальный.

3 ноября 65 лет Павлу Ефимовичу Абрамову (1953) – живописцу, графику, члену Союза художников России.

Абрамов Павел Ефимович [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 24–25.

3 ноября 40 лет назад состоялось торжественное открытие нового моста через Иртыш в районе Телецентра. Ныне – мост им. 60-летия ВЛКСМ (1978).

[Открыт новый мост] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 182.

5 ноября 95 лет назад на основании решения исполкома № 222 от 05.11.23 были переименованы улицы:

ул. Русиновская в ул. Короленко. Улица названа в честь Владимира Галактионовича Короленко – русского писателя и публициста.

ул. Анциферовская в ул. Плеханова. Улица названа в честь Георгия Валентиновича Плеханова – общественного и политического деятеля, философа, теоретика и пропагандиста марксизма.

ул. Путинцевская в ул. С. Разина. Улица названа в честь Степана Тимофеевича Разина – донского атамана, предводителя крестьянской войны 1670–1671 гг.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.

5 ноября 30 лет со дня открытия Фрунзенского моста через реку Омь (1988).

Городские мосты [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 148–149.

6 ноября 85 лет со дня открытия Омской биофабрики (1933).

[Открытие биофабрики] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 147.

6 ноября 75 лет Владимиру Леонидовичу Долгушину (1943) – живописцу, графику, члену Союза художников.

Долгушин Владимир Леонидович [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 110–111.

6 ноября 70 лет Евгению Дмитриевичу Киселёву (1948) – художнику декоративно-прикладного искусства, ювелиру, члену Союза художников России.

Киселёв Евгений Дмитриевич [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 110–111.

6 ноября 65 лет со дня введения в эксплуатацию Комсомольского моста (1953).

Городские мосты [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 148–149.

[Мосты города Омска] [Электронный ресурс] / [НПО «Мостовик»]. – Электрон. дан. – Омск, 2017. – Режим доступа: <http://zamosstovik.ru/lr/mostomsk/>

7 ноября 95 лет со дня рождения Сергея Иосифовича Манякина (1923–2010) – партийного и государственного деятеля, первого секретаря Омского обкома КПСС (1961–1987), Почетного гражданина города Омска (1993).

[Манякин Сергей Иосифович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 588–589.

10 ноября 130 лет со дня рождения Андрея Николаевича Туполева (1888–1972) – авиаконструктора, академика АН СССР. В 1941 году он был эвакуирован вместе с конструкторским бюро (КБ) в Омск. КБ размещалось в здании нынешнего Иртышского речного пароходства. В Омске Туполев готовил к выпуску бомбардировщик «ТУ-2», который был признан лучшим фронтовым пикировщиком Второй мировой войны. В Омске Туполев жил с семьей в квартире дома на пр. Маркса, 33.

Прокопьев, С. Н. [Туполев Андрей Николаевич] [Текст] / С. Н. Прокопьев // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3 : Омск в лицах, кн. 2 : Л – Я. – С. 504–505.

11 ноября 100 лет со дня рождения Ивана Никифоровича Новикова (1918–1982) – ученого, историка, краеведа.

[Новиков Иван Никифорович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 87.

15 ноября 75 лет Алле Васильевне Кузнецовой (1943) – писательнице, члену Союза писателей России.

[Кузнецова Алла Васильевна] [Текст] // *Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 531.*

15 ноября 5 лет со дня открытия на омском Старо-Южном кладбище мемориального знака воинам, погибшим за Родину (2013).

Великанова, Ю. *Возвращение истории* [Текст] / Юлия Великанова // *Четверг. – 2013. – 21 нояб. (№ 47). – С. 4.*

17 ноября 5 лет со дня открытия памятного знака ученому, агроному-селекционеру Герберту Ивановичу Гензе (2013). Знак установлен на территории омского областного дендрологического сада имени Г. И. Гензе.

Васильева, С. *Памяти садовода* [Текст] / Светлана Васильева // *Омская правда. – 2013. – 20 ноября (№ 46). – С. 34.*

18 ноября 95 лет со дня рождения Николая Пантелеевича Анкилова (1923–1983) – писателя, драматурга.

[Анкилов Николай Пантелеевич] [Текст] // *Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 531.*

19 ноября 105 лет со дня рождения Николая Васильевича Степанца (1913–1978) – заслуженного строителя РСФСР.

Кейвабу, Р. К. [Степанец Николай Васильевич] [Текст] / Р. К. Кейвабу, П. Л. Шевченко // *Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3 : Омск в лицах, кн. 2 : Л – Я. – С. 436–437.*

20 ноября 195 лет назад состоялась церемония официального открытия Омской области (1823).

[Омская область] [Текст] // *1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 33.*

20 ноября 95 лет со дня рождения Михаила Ивановича Леонова (1923–2000) – Героя Советского Союза отличившегося в боях при захвате и удержании плацдарма на правом берегу реки Свирь (Ленинградская область). Звание Героя Советского Союза присвоено 21 июля 1944 года.

[Леонов Михаил Иванович] [Текст] // *Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 88.*

21 ноября 115 лет со дня рождения Михаила Борисовича Харчикова (1903–1977) – Героя Советского Союза, отличившегося в боях при прорыве обороны противника в районе горы Большая Кариквайвишь и форсировании реки Титовка (Мурманская область).

[Харчиков Михаил Борисович] [Текст] // *Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 104.*

22 ноября 75 лет Анатолию Алексеевичу Князеву (1943) – живописцу, графику, члену Союза художников России.

Князев Анатолий Алексеевич [Текст] // *Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 154–155.*

25 ноября 55 лет назад на основании решения исполкома № 30 / 4 от 25.11.63 ул. Бакунина была переименована в ул. Карлова. Улица названа в честь Александра Андреевича Карлова – секретаря Омского Совета рабочих и солдатских депутатов, члена Западно-Сибирского военно-оперативного штаба по подавлению чехословацкого мятежа.

Существующие улицы [Текст] // *Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 20–118.*

25 ноября 10 лет назад открыта мемориальная доска, в память о заслуженном артисте РСФСР, лауреате Государственной премии имени М. И. Глинки, главном балетмейстере Государственного Омского русского народного хора – Якове Абрамовиче Коломейском. Доска установлена на доме по улице Ленинградская площадь, 6, где жил артист (2008).

Яков Абрамович Коломейский [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2014. – Омск, 2015. – С. 340–341.

Декабрь

60 лет назад был организован Омский научно-исследовательский институт приборостроения (ОНИИП) (1958). Ныне ОАО «Омский научно-исследовательский институт приборостроения».

ОАО «Омский научно-исследовательский институт приборостроения» [Текст] // Золотые страницы. Омский регион. – Омск, [1999?]. – Вып. 1. – С. 32–33.

2 декабря 65 лет Светлане Михайловне Князевой (1953) – художнику декоративно-прикладного искусства, члену Союза художников России.

Князева Светлана Михайловна [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 156–157.

4 декабря 10 лет со дня торжественного открытия памятного знака ученому, географу, геоморфологу, геологу, палеонтологу Ивану Дементьевичу Черскому (2008). Памятный знак установлен на территории геологического обнажения «Новая Станица» – «Берег Черского».

Соловьев, А. А. Памяти исследователя Сибири Ивана Дементьевича Черского [Текст] / А. А. Соловьев, М. В. Кубарева // Известия Омского регионального отделения Русского географического общества. – Омск, 2012. – Вып. (12) 21. – С. 40.

5 декабря 70 лет Николаю Александровичу Герасимову (1948) – живописцу, графику, члену Союза художников России.

Герасимов Николай Александрович [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 156–157.

6 декабря 105 лет со дня рождения Сергея Павловича Залыгина (1913–2000) – писателя, члена Союза писателей СССР, лауреата Государственной премии СССР, Героя Социалистического Труда.

[Залыгин Сергей Павлович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 366.

7 декабря 95 лет Ирине Витальевне Захаровой (1923) – ученому, этнографу, кандидату исторических наук, доценту, старшему научному сотруднику Омского филиала объединенного института истории, филологии и философии СО РАН, исследователю народов Азии.

[Захарова Ирина Витальевна] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 372.

9 декабря 90 лет со дня рождения Николая Михайловича Брюханова (1928–1979) – живописца, члена Союза художников России.

Брюханов Николай Михайлович [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 64–67.

9 декабря 65 лет Валентине Борисовне Шепелевой (1953) – ученому, доктору исторических наук, доценту, профессору кафедры современной отечественной истории и историографии Омского государственного университета им. Ф. М. Достоевского, краеведу.

Вибе, П. П. [Шепелева Валентина Борисовна] [Текст] / Вибе П. П. // Вибе П. П. Историко-краеведческий словарь / П. П. Вибе, А. П. Михеев, Н. М. Пугачева. – Москва, 1994. – С. 300.

15 декабря 95 лет со дня рождения Надежды Владимировны Надеждиной (1923–2011) – актрисы Омского государственного академического театра драмы, заслуженной артистки РФ.
Надежда Владимировна Надеждина [Текст] // Омский академический от истоков. – Омск, 2004. – С. 302.

17 декабря 160 лет со дня рождения Михаила Михайловича Сиязова (1858–1914) – ученого, педагога, краеведа.
[Сиязов Михаил Михайлович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2. : М – Я. – С. 345.

18 декабря 60 лет назад создано Омское отделение Союза журналистов России (1958).
Александрова, Л. Оставаться на стремнине жизни [Текст] / Л. Александрова // Новое обозрение. – 2003. – 17–23 дек. (№ 50). – С. 5.

19 декабря 105 лет со дня рождения Николая Михайловича Шохина (1913–1990) – Героя Советского Союза отличившегося в ходе боев при ликвидации окруженной группировки противника (Смолевичский район Минской области). Звание Героя Советского Союза присвоено 24 марта 1945 года.
[Шохин Николай Михайлович] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 108.

19 декабря 35 лет со дня проведения первого органного концерта (1983). Органный зал Омской филармонии был открыт в здании Свято-Никольского казачьего собора.
Чернега, Н. Омский орган: звучание длиною в четверть века [Текст] / Наталия Чернега // Омское наследие. – 2008. – № 3. – С. 38–42.

20 декабря 75 лет со дня основания хлебозавода № 2 (1943).
Орлова, Н. Хлеб есть будем – и Россию поднимем [Текст] / Н. Орлова // Новое обозрение. – 2003. – 17–23 дек. (№ 50). – С. 7.

22 декабря 70 лет Владимиру Ивановичу Еременко (1948) – живописцу, члену Союза художников России.
Еременко Владимир Иванович [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 116–117.

27 декабря 75 лет со дня рождения Александра Эрахмиезовича Лейфера (1943–2017) – писателя, литературоведа, краеведа, председателя Омской организации Союза российских писателей, заслуженного работника культуры РФ.
[Лейфер Александр Эрахмиезович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 1 : А – М. – С. 550.

В 2018 году исполняется:

255 лет со времени рождения Василия (Вильяма) Ивановича Гесте (1763–1832) – инженера, архитектора, автора генерального плана застройки Омска 1829 года.
Девятьярова, И. Г. Краткие сведения об инженерах и архитекторах, работавших в Омске или проектировавших для города в XVIII – первой четверти XX вв. [Текст] / И. Г. Девятьярова // Известия ОГИК музея. – 1993. – № 2. – С. 99–106.

245 лет со времени завершения строительства и освящения военного Воскресенского собора (1773). Строители – Иван и Козьма Черепановы. Собор был снесен в 1958 году во время строительства дома по ул. Спартаковской.

Лебедева, Н. И. Воскресенский военный собор [Текст] / Н. И. Лебедева // Лебедева, Н. И. Храмы и молитвенные дома Омского Прииртышья / Н. И. Лебедева. – Омск, 2003. – С. 17–20.

215 лет назад был составлен Генеральный план Омской крепости (1803), на котором были подробно указаны казенные крепостные и гражданские постройки всех семи форштадтов.

[План Омской крепости] [Текст] // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 2 : Хронограф Омска, 1716-го по 2008 годы. – С. 29.

205 лет со дня рождения Ивана Викентьевича Ждан-Пушкина (1813–1872) – генерал-майора, инспектора Сибирского кадетского корпуса, в ведение которого входила организация всего учебного процесса и подбор преподавателей.

Пугачева, Н. М. [Ждан-Пушкин Иван Викентьевич] [Текст] / Пугачева Н. М. // Вибе, П. П. Омский историко-краеведческий словарь / П. П. Вибе, А. П. Михеев, Н. М. Пугачева. – Москва, 1994. – С. 83.

195 лет со дня рождения Петра Алексеевича Золотова (1823–1879) – преподавателя Сибирского кадетского корпуса, краеведа, одного из учредителей ЗСОИРГО.

Вибе, П. П. [Золотов Петр Алексеевич] [Текст] / Вибе П. П. // Вибе, П. П. Омский историко-краеведческий словарь / П. П. Вибе, А. П. Михеев, Н. М. Пугачева. – Москва, 1994. – С. 92.

180 лет назад родился Эдуард Иванович Эзет (1838–1892) – омский городской архитектор, чиновник особых поручений при генерал-губернаторе Западной Сибири, городской голова (1883–1891).

Пугачева, Н. М. [Эзет Эдуард Иванович] [Текст] / Пугачева Н. М. // Вибе, П. П. Омский историко-краеведческий словарь / П. П. Вибе, А. П. Михеев, Н. М. Пугачева. – М., 1994. – С. 307.

Гуменюк, А. Н. Архитектор Э.И. Эзет: предопущение «нового стиля» [Текст] / А. Н. Гуменюк // Памятники истории и культуры Омской области / сост. и науч. ред. П. П. Вибе. – Омск, 1995. – С. 55–61.

155 лет со времени постройки первой общественной бани на берегу Иртыша отставным солдатом Семеном Колпаковым по проекту городского архитектора Моисея Шухмана (1863). Баня дала название улице – Банная (с 1958 г. – ул. Косарева). В 2005 году здание бани снесли из-за строительства мостомоста им. 60-летия Победы.

Первую омскую баню сгубил мостомост [Текст] // Ваш Ореол. – 2006. – 22 марта (№ 12). – С. 8.

155 лет назад проведен телеграф от Омска до Томска (1863).

[Телеграфная линия] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 52.

150 лет назад учреждено Общество исследователей Западной Сибири (1868.)

[Общество исследователей Западной Сибири] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 57.

140 лет назад была открыта Центральная фельдшерская школа с трехгодичным курсом обучения (1878).

Толочко, А. П. Развитие общего и профессионального образования [Текст] / А. П. Толочко, И. С. Сквородина // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 1 : Омск от прошлого к настоящему (период с 1716-го по 2008 год). – С. 165–179.

135 лет со времени строительства здания Центральной Фельдшерской школы (1883). Архитектор – Эдуард Иванович Эзет. Памятник истории и культуры регионального значения (Решение Омского облисполкома от 22.01.91 № 20). Распологается на ул. Тарская, 4 / Ленина, 1. Ныне в здании работает Прокуратура Омской области.

Девятьярова, И. Центральная Фельдшерская школа [Текст] / И. Девятьярова, В. Селюк // Девятьярова, И. Прогулки по старому Омску / И. Девятьярова, В. Селюк. – Омск, 1991. – С. 5.

135 лет со времени рождения Николая Филипповича Штанина (1883–1933) – садовода, преподавателя сельскохозяйственного института, организатора питомника на левом берегу Оми. В его честь названа улица в Центральном округе Омска.

[Штанин Николай Филиппович] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 543.

120 лет назад было основано Епархиальное Братство ревнителей православия, самодержавия, русской народности и христианского благотворения, во имя Божией Матери, именуемой «Утоли моя печали» (1898), которое явилось проводником православного служения, благочестия и нравственности и вело обширную благотворительную деятельность.

Лебедева, Н. И. Богородице-Братская церковь [Текст] / Н. И. Лебедева // Лебедева, Н. И. Храмы и молитвенные дома Омского Прииртышья / Н. И. Лебедева. – Омск, 2003. – С. 37–39.

120 лет назад в Омске открылся театр-цирк Павла Сичкарева (1898). Круглое деревянное здание с ареной, амфитеатром и галереей было построено на арендованном, на 10 лет, участке у Любиной рощи. В настоящее время на этом месте находится корпус № 2 Омского государственного педагогического университета.

Начало пути [Текст] // Кино в Омске и Омской области. Прошлое и настоящее / сост. Емашов А. В. – Омск, 1995. – С. 5–24.

120 лет назад было построено здание магазина Марии Александровны Шаниной (1898). Архитектор – Илиодор Геннадьевич Хворинов. Памятник истории и культуры регионального значения (Решение облисполкома от 26.06.80 № 239/10 Постановление Главы Администрации области от 29.08.96 № 421-п). Распологается по ул. Ленина, 5. Ныне – Торговый дом «Любинский».

Банников, Д. Строитель дворцов [Текст] / Денис Банников // Московский комсомолец в Омске. – 2001. – 14–21 июня (№ 24). – С. 12.

120 лет назад на Чернавинском (Любинском) проспекте появилась первая в Омске каменная мостовая (1898).

Алисов, Д. А. Планировка, застройка и благоустройство города в XIX – начале XX века [Текст] / Д. А. Алисов // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 1 : Омск от прошлого к настоящему (период с 1716-го по 2008 год). – С. 51–71.

115 лет со времени начала строительства здания Московских торговых рядов (1903). Архитектор – О. В. Дессин. Памятник истории и культуры регионального значения (Решение Омского облисполкома от 26.06.80 № 239/10 Постановление Главы Администрации Омской области от 29.08.96 № 421-п). Распологается на ул. Ленина, 14.

Гуменюк, А. Н. Московские торговые ряды в Омске [Текст] / А. Н. Гуменюк // Памятники истории и культуры Омской области / сост. и науч. ред. П. П. Вибе. – Омск, 1995. – С. 114–119.

110 лет назад было построено здание городского четырехклассного училища (1908). Памятник истории и культуры регионального значения (Решение Омского облисполкома от 23.05.89 № 139). Распологается на ул. Куйбышева, 48.

Косенко, А. Памятник получит помощь [Текст] / Анастасия Косенко // Вечерний Омск-Неделя. – 1996. – 29 нояб. – С. 6–7.

110 лет с момента появления первого телефона-автомата. Он был установлен в зале железнодорожной станции (1908).

[Первый телефон-автомат] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 92.

105 лет назад был построен дом принадлежавший купчихе Е. Е. Кузьминой (1913). В декабре 1924 года дом был конфискован, долгое время в нем размещались разные организации. С 2007 года в здании работает Музей городского быта. Памятник истории и культуры регионального значения (Решение Омского облисполкома от 26.06.80 № 239/10). Располагается на ул. Театральная, 7.

Васильева, С. Поэзия омского быта [Текст] / Светлана Васильева // Омский вестник. – 2007. – 28 марта. – С. 10.

105 лет со времени рождения Степана Дмитриевича Иванова (1913–1947) – Героя Советского Союза. Старший сержант Иванов отличился в боях по захвату и расширению плацдарма при форсировании в конце сентября – начале октября 1943 года Днепра в районе с. Ясногородка (Киевская область). Звание Героя Советского Союза присвоено 17 октября 1943 года. Его именем названа улица в Омске.

[Иванов Степан Дмитриевич] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 78.

100 лет со дня рождения Тимофея Петровича Авдеева (1918–1945) – Героя Советского Союза. Погиб в бою за высоту на южном берегу р. Вуокса. Звание Героя Советского Союза присвоено 23 марта 1945 года посмертно.

[Авдеев Тимофей Петрович] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 64.

100 лет со дня рождения Владимира Ивановича Горбунова (1918–1945) – Героя Советского Союза, отличившегося в боях 14–15 января 1945 года при прорыве обороны противника на Магнушевском плацдарме (Польша). Звание Героя Советского Союза присвоено 27 февраля 1945 года. В честь него названа улица в Омске.

[Горбунов Владимир Иванович] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 69.

100 лет со времени рождения Михаила Яковлевича Лаптева (1918–1943) – Героя Советского Союза. Погиб в бою за плацдарм на правом берегу Днепра в районе сел Дериевка и Куцеволовка (Украина). Звание Героя Советского Союза присвоено 20 декабря 1943 г. В честь него названа улица в Омске.

[Лаптев Михаил Яковлевич] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 86.

95 лет со времени рождения Николая Алексеевича Бенеша (1923–1944) – Героя Советского Союза. Звание Героя Советского Союза присвоено 16 октября 1943 года. В честь него названа улица в Омске.

[Бенеш Николай Алексеевич] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 65.

95 лет со дня рождения Михаила Васильевича Кропотова (1923–1945) – Героя Советского Союза. Погиб в бою 16 февраля 1945 года при форсировании р. Бобер (Польша). Звание Героя Советского Союза присвоено 27 июня 1945 года.

[Кропотов Михаил Васильевич] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 83.

95 лет с начала работы первых юннатских кружков в Омске (1923).

Колесо времени [Электронный ресурс] / Омская областная станция юных натуралистов. – Электрон. дан. – Омск, 2012. – Режим доступа: <http://www.omskunnat.ru>.

85 лет был создан Сибирский научно-исследовательский институт зернового хозяйства (1933). Ныне – Государственное научное учреждение Сибирский научно-исследовательский институт сельского хозяйства Сибирского отделения Российской академии сельскохозяйственных наук.

Куницын, В. Земли вечный зов [Текст] / Валерий Куницын // Вся губерния. – 2003. – 2 июля (№ 24). – С. 4.

65 лет со времени открытия Омского строительного техникума (1953).

Сизов, С. Г. В годы «оттепели» (март 1953-го – 1964 год) [Текст] / С. Г. Сизов // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 1 : Омск от прошлого к настоящему (период с 1716-го по 2008 год). – С. 440–460.

70 лет назад в Омске был заложен Дендросад (1948). Автор проекта – агроном А. А. Ануфриев.

Алентьев, И. Тополя и голубые ели Гензе [Текст] / Иван Алентьев // Третья столица. – 2006. – 5 окт. (№ 43). – С. 8–9.

Омский городской дендрологический сад [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 137.

60 лет назад была открыта Омская областная станция юных техников (1958). Первый директор – П. И. Гильдебрандт.

Государственное образовательное учреждение дополнительного образования детей «Омская областная станция юных техников» [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2008. – Омск, 2009. – С. 424–427.

55 лет со времени возведения здания Речного вокзала (1963). Архитектор – Т. П. Садовский. Памятник истории и культуры регионального значения (Решение Малого совета Омского облсовета от 16.09.93 № 181). Расположен на площади Бухгольца, месте слияния рек Омь и Иртыш.

Речной вокзал [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. – Омск, 2010. – Т. 2 : М – Я. – С. 275–276.

50 лет назад при Омском гарнизонном Доме офицеров создан академический народный хор ветеранов войны и труда «Красная гвоздика» (1968).

Юрина, О. Песня не прощается с тобой [Текст] / Ольга Юрина // Город. – 2002. – № 5–6 (сент. – дек.). – С. 87.

45 лет назад был создан Омский городской клуб «Моржи» (1968).

Чекмарев, В. Клубу «моржей» 35 лет [Текст] / В. Чекмарев // Новое обозрение. – 2003. – 17–23 дек. (№ 50). – С. 12.

50 лет назад на ПО «Полет» начато серийное производство ракеты-носителя легкого класса «Космос-3М» (1968).

Первому запуску «Космоса» исполнилось 40 лет [Текст] // Московский комсомолец в Омске. – 2004. – 29 сент. – 6 окт. (№ 39). – С. 10.

50 лет со времени основания Научного общества учащихся (НОУ) (1968).

Научное общество учащихся «Поиск», 1968–1998 [Текст] // Вестник НКО. – 1998. – Июнь (№ 6). – С. 4–5.

45 лет назад на базе ПТУ № 46 была создана региональная общественная организация «Поиск» (1973).

Руденко, Н. «Поиск» продолжается [Текст] / Н. Руденко // Четверг. – 2003. – 8 мая (№ 18). – С. 3.

40 лет назад вступила в строй высотная гостиница «Турист» (1978).

Юрасова, М. К. [Омск: 60–70 годы] [Текст] / М. К. Юрасова // Юрасова, М. К. Омск : очерки истории города / М. К. Юрасова. – Омск, 1983. – С. 247.